
【香港商報訊】記者韓商報道：彭
博最新發布行業研究報告指出，10月
份南向通銷售額增長了8倍，創歷史
新高。受惠於香港利率高於內地、投
資者多樣化需求、不斷增長的跨境流
量，及當局進一步優化跨境理財通等
利好因素，彭博行業研究綜合金融資
深分析師黃若琳展望，跨境理財通銷
售勢頭有望進一步升溫。
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代理料明年上半年樓價升5%

跨境理財通料續升溫

【香港商報訊】香港 X 科技創業平台年度活動以
「聚人才 創未來」為主題，發布了《香港創科人才

指數2023》報告，並發起 「香港青年科學家創業計
劃」。

財政司司長陳茂波致辭時表示，報告內容詳盡，以
大量扎實的數據，全面、深入和有系統地分析了香港
在人才資源、載體、效能和生態等各方面的現狀，列
舉了香港的優勢，也指出面對的挑戰，並提出20多
項建議。這份報告為特區政府創科政策的制訂提供了
重要的參考。

他表示，來自大學的創業者成為了香港初創企業
的中流砥柱，從各家大學出來的初創公司數量在近
五年間增長近四倍， 「學院派」的創業者佔香港獨
角獸一半以上。這個趨勢讓HKX正式發起的 「香港

青年科學家創業計劃」更具意義。其相信這個平台
將可協助更多科學家成功創業，這與政府在科研成
果轉化、培育初創和支持創科企業發展的政策，非
常配合。

沈南鵬：支持創新領跑者尤其重要
紅杉中國創始及執行合夥人沈南鵬在致辭中表示，

與7年前成立香港X科技創業平台相比，對香港創科
的未來有了更多信心。他認為，發現並更好支持 「創
新領跑者」尤為重要。他向有志於科技創業的青年科
學家發出邀請，將整合紅杉、HKX 及大灣區 InnoX
體系化孵化賦能資源，為青年科學家嫁接產業人才、
對接資金網絡、連接合作夥伴，幫助他們把科研成果
轉化落地。

彭博報告指出，透過南向通向內地投資者銷售的
香港投資產品，10 月份錄得金額約 12.6 億元(人民
幣，下同)，部分原因是由存款需求推動，另一原因
是香港投資產品回報率高於內地產品，及投資者的
多元需求。

香港與內地息差料擴大
根據彭博11月對經濟學家的調查，預期明年內地

將有更多政策性減息，香港與內地之間的息差將進
一步擴大。今年頭10個月，1.83萬名內地投資者持
有的投資產品累計市值已達到 23.5 億元，躍升 6 倍
多，主要由存款帶動，至於債券及投資基金的銷售
則相對平靜。

美國加息提升了美元和港幣貨幣市場基金和存款的
收益率。內地貨幣市場基金的孳息率面臨壓力，自今
年5月以來已多次降息。自去年以來，南向銷售激增
的同時，人民幣兌美元匯率亦走軟，美國短期利率開
始超過內地。今年11月29日美國的有擔保隔夜融資利
率(SOFR)飆升至5.3%，而香港銀行同業拆息(HIBOR)
亦升至4.7%，已遠高於內地最大的貨幣市場基金的年

回報率1.8%。儘管港元與美元掛，HIBOR仍偏離
SOFR，這反映了香港銀行結餘和本地流動性的變
化。

彭博預期內地有關當局計劃擴大跨境理財通，具
體細節雖然尚未公布，預料可供選擇的投資產品將
進一步擴大，此前僅限於投資於中低風險的基金、
債券和存款。參與者資格標準有望擴大，個人投資
者的100萬元配額和聯接基金的1500億元總配額相信
可擴大。內地刺激經濟增長政策、投資者的多元化
需求以及中美之間不斷擴大的利差，相信將進一步
刺激內地投資者對金融產品的需求。

北向理財通基本保持穩定
由於內地理財產品和債券市場收益率下降，北向理財

通的活動在今年頭9個月下降後，在10月份已趨向穩
定。香港和澳門投資者持有的理財產品和基金產品的累
計總值為2.27億元，在過去6個月中基本保持穩定。

彭博相信大灣區由香港、澳門和廣東九個城市組
成，現時大灣區人口8600萬人，是香港的11倍，大
灣區各地政府致力於未來十年推動跨境基金投資。
針對資產管理公司未來的規管，未來可望進一步放
寬，是基金界重要的發展機會。

10月南向通銷售升8倍 【香港商報訊】中原地產亞太區副主席兼住宅部
總裁陳永傑指，現時美國已宣布加息期告終，若明
年首季再有減辣措施出台，二手樓價將於明年上半
年見底回升，中原城市領先指數有機會回升約5%
至155點。

陳永傑指，息口一向是左右買家入市其中一個重
大因素，現時息口確定見頂，買家入市動力相應提
升，部分更會希望把握樓價低位偷步入市。明年農
曆新年前後是樓市傳統旺季，加上利好消息刺激
下，預期樓市第一季即迎來成交量 「小陽春」，相
信早前累積的購買力及猶豫不決的準買家會加快落
實置業決定。

受惠內地專才持續湧入，加上今年通關後不少內
地、海外學生及外派員工開始回流本港，租賃市場
持續活躍，中原城市租金指數CRI全年升幅約8%
左右，租金持續高企帶動租金回報理想，亦成投資
者其中一個入市誘因。

陳永傑指，預計政府面對明年首季仍未復蘇的樓
市，加上銀主盤量及負資產數量高企，有機會於明年
初或2月底財政預算案中提出進一步減辣甚至全面撤
辣。屆時息口因素憂慮消散，加上減辣措施，預期
將帶動明年首季成交量增加，量變質變，有機會帶
動樓價亦會從谷底反彈5%。

穆迪繼本月5日降
低了中國政府主權信

用展望評級之後，次日把香港和澳門信用評級展望
從 「穩定」下調為 「負面」。緊接，穆迪又宣布
了包括中國13家央企及子公司、兩家地方國企及子
公司，並包括阿里巴巴(9988)和騰訊(700)在內的18
家大型企業、中國最重要的8家銀行、10家中國保
險公司等眾多企業的評級展望由 「穩定」下調至
「負面」。穆迪如此大動作引發了中國輿論的高度

關注和警惕，國人都在注視穆迪此舉之後，美國還
會有哪些後續動作？在貿易戰、科技戰、貨幣戰、
輿論戰之後，會否有一場全新的金融戰？

第一，惠譽和標準普爾是否會步穆迪後塵？這
三大信用評級機構是美國掌控世界金融話語權的
三大爪牙，如果惠譽和標普跟進穆迪降低中國政
府及重要企業的主權信用評級，很有可能是美國
對中國發動全面金融戰爭的開始。

《世界是平的》作者湯馬斯．弗里德曼說：
「我們生活在兩個超級大國的世界裏，一個是美

國，一個是評級機構。美國可以用炸彈摧毀一個
國家，評級機構可以用債券降級毀滅一個國
家。」不過，美國人至今還認識不到，這一招用
來對付中國肯定不能奏效。

第二，美國金融大鱷會否對香港發動金融攻擊？
無論美國的三大信用評級機構降低對中國的主權信
用評級能否奏效，如果美國要對中國實施金融攻
擊，接下來登場的就是美國的國際金融大鱷。

中國的金融防火牆十分強大，人民幣匯率仍然
受到有效管理，國內資本市場對於國際資本的往
來仍然實施嚴格管控，美國金融大鱷只能望中國
金融市場興嘆，無從下手、無可奈何，只能選擇
香港下毒手。美國各路金融大鱷在港早有布局，
只要美國政府一聲令下，就會立即翻江倒海，置
香港於死地。

美金融市場必遭反噬
不過，美國人可能沒有認識到，中國政府決不

會輕易讓美國金融大鱷在香港得手。退一萬步
看，即使香港金融市場被美國金融大鱷癱瘓，對
中國整體的影響將是十分有限，甚至是輕微的；
相反，美國的金融市場必然遭到反噬。

第三，美國會否將中國排除出國際貨幣基金組
織(IMF)和環球銀行金融電信協會(SWIFT)？如果
美國的信用評級機構和金融大鱷對中國發動攻擊
之後仍不能奏效，美國最後一招就是把中國剔出
SWIFT結算體系，同時將人民幣剔除出IMF特別
提款權一籃子貨幣。

從美國制裁俄羅斯將其踢出SWIFT系統之後的
效果來看，可以斷言美國不但達不到戰勝中國的
目的，而且還將使美元霸權徹底走向崩塌，美元
的國際貨幣霸主地位將不復存在。 顏安生

【香港商報訊】記者康鈞淼報道：由山西省商務
廳、省政府港澳事務辦公室、省投資促進局共同主
辦的 「山西—香港投資促進對接會」昨於港島海逸
君綽酒店舉行，晉港兩地各級領導、企業家及各界
人士齊聚一堂，共話合作交流，共謀創新發展。

特區政府投資推廣署內地業務發展高級副總裁孫
麗芳、富通(香港)資本投資管理公司董事長蔡毅、
玩具易有限公司總裁蔡漢成、香港商報總經理戴
傑、南向合作經貿文化創新促進會創辦人陳美燕、
香港山西總會會長吳騰和山西省商務廳廳長王宏
晉、山西省政府港澳事務辦公室副主任李菲、山西
黃河中藥有限公司總經理楊履世、山西戎子實業集
團有限公司副總經理王慶偉等出席。山西省投資促
進局副局長劉偉主持會議。

王宏晉冀晉港多領域合作
王宏晉作主旨推介，向大家介紹了山西基本情況

以及新發展和新機遇。他表示： 「希望兩地加強溝
通交流，圍繞文旅康養、現代醫療、金融商貿、科
技創新等領域持續深化合作。」王慶偉在會上推介
山西戎子葡萄酒，楊履世推介山西黃河中藥。

李菲冀晉港合作共贏
李菲在致辭時表示，香港是國際金融、貿易、航

運、旅遊中心，山西是中國重要的新能源和工業基
地， 「晉港兩地一定能夠找到發展的契合點，實現
合作共贏」。

蔡漢成：山西是投資沃土
蔡漢成提到，香港與山西一直保持密切的經貿

聯繫，香港是山西最大的外資來源地和重要的貿易
夥伴，山西獨特的資源優勢以及產業基礎越來越受
到香港企業家的廣泛關注，是一片值得投資的沃
土。他提到，香港正全面參與 「一帶一路」建設，
香港在國際金融創新科技和文化產業方面的優勢將
推動香港與內地的合作。他說： 「我希望通過本次
對接會，增進互相了解，尋找商機。」

吳騰：把山西推向國際
吳騰表示，香港山西總會的宗旨是 「立足香港，

面向全球，服務山西，弘揚晉商文化，促進交流，
創造商機」，持續不斷促進兩地交流，開展了關公
節、 「晉港青年匯 山西機遇行」等活動，弘揚山
西文化，促進青年交流。他提到，特首在今年的施
政報告中增加了推廣家鄉文化的內容，山西總會將
進一步努力，繼續推廣山西文化，把山西推向國
際。

會上，山西省投資促進局還組織山西省戎子實業

集團有限公司、山西黃河中藥有限公司、山西康宇
田源農業股份有限公司、晉城市晉藝坊文化發展有
限公司、代州黃酒釀造有限公司、斑斕虎創意工

坊、廣靈剪紙文化藝術研究中心等企業，集中展示
了山西的紅酒、中藥、農產品、布藝、鐵壺、剪紙
等特優產品，備受與會嘉賓歡迎和稱讚。

穆迪行動之後會否有金融戰？

山西—香港投資促進對接會在港舉行

陳茂波：初創公司數量近5年增4倍
【香港商報訊】記者鄺偉軒報道：商湯(020)創辦人

及執行董事湯曉鷗上周五(15日)離世，該公司昨發公
告稱，湯曉鷗藉其持有69.06億股公司A類股份，從
而獲得的不同投票權，已隨他離世而終止。商湯昨日
股價一度低見1.03元，收市仍跌11.11%，報1.12元。

據商湯網站稱，湯曉鷗的遺體告別儀式，將於今
日(19日)早上於上海龍華殯儀館舉行，又會在香港
科學園設置追思會。據商湯的最新公告指稱，湯曉
鷗透過旗下全資持有公司Amind持有的69.06億股
A類股份，料將按照 「1換1」比例，轉換成該公司
的B類股份。

商湯又指，公司的營運將繼續執行主席及首席執
行官徐立、首席科學家王曉剛及執行董事徐冰等領
導，強調湯曉鷗的逝世不預期會對其日常管理及一
般業務營運活動造成重大不利影響。

商湯：創辦人離世不影響營運

調查：港零售投資者可調撥
1400億與氣候相關投資

經濟瞭望

【香港商報訊】渣打銀行昨日發表《可持續銀行
業報告 2023》顯示，香港零售投資者在 2030 年前
可調撥180億美元（約1404億港元）的資金至氣候
相關的投資。

調查顯示，91%的香港投資者對氣候感興趣，超
過80%亦希望增加投放於氣候主題的資本。不同投
資群參與氣候投資的主因各有不同，富裕人士和新
一代高淨值人士均希望他們的投資決定能反映其個
人價值觀，同時能產生回報和帶來正面的影響。對
於高淨值投資者來說，符合個人價值觀是首要原

因，其次則是降低投資組合的風險和改善回報。

110億美元可投放氣候減緩主題
在香港的氣候投資中，110億美元可投放至氣候減

緩主題，當中以循環經濟(20億美元)、可持續林務(19
億美元)和再生能源(18億美元)吸引較多的資本。至於
氣候適應主題的投資則為70億美元，當中包括糧食系
統、韌性基建設施、生物多樣性及藍色經濟。然而，
可比性和接觸此類產品機會等多個因素都阻礙了各投
資群將其對氣候投資的興趣轉化成實質行動。

報告訪問了亞洲、非洲和中東10個增長市場中共
1800名受訪者的投資興趣，發現全球在氣候減緩和
適應主題相關的投資潛力達3.4萬億美元，凸顯出
個人透過投資以應對氣候變化的能力。

投資可持續發展產品客戶增逾30%
渣打香港財富管理業務主管何文俊表示，渣打銀

行現已提供一系列相關的金融產品和方案，截至今
年10月，投資於可持續發展產品的客戶數目按年增
加超過三成。

「山西—香港投資促進對接會」 活動現場。

今年內地投資者南來敘造存款概況
月份
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存款餘額(億元人民幣等值)

3.94

4.11

5.27

6.63

7.87

10.59

12.06

14.62

18.47

23.17

按月變幅

+6.5%

+4.3%

+28.2%

+25.8%

+18.7%

+34.6%

+13.9%

+21.2%

+26.3%

+25.4%


